

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 33 (1888)  
**Heft:** 9

**Artikel:** Courses militaires de Morges  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-336789>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ralement confirmées. Tous les rapports s'expriment très favorablement sur la troupe qui est, en moyenne, vigoureuse, qui a une bonne apparence militaire, et qui fait ses efforts pour répondre et satisfaire à toutes les exigences du service.

On loue également la discipline qui n'a laissé à désirer que dans un bataillon commandé par un chef faible et sans énergie. L'armement et l'équipement sont en meilleur état que dans les premiers cours de répétition. Les résultats du tir se maintiennent à la hauteur atteinte l'an dernier. On remarque des progrès dans l'instruction ; les mouvements en ordre serré sont meilleurs que ceux en ordre ouvert qui sont encore lourds et lentement exécutés. On constate unanimement que l'exécution précise et complète du plan d'instruction rencontre toujours des difficultés notables ; l'instruction doit être trop pressée et ne peut être que sommaire pour certaines branches de service ; on a souffert en outre des retards provenant du contrôle des armes et de l'échange des objets d'habillement. On demande de toute part de prolonger de deux jours environ la durée des cours de répétition de la troupe.

---

### Courses militaires de Morges.

Dimanche 26 août ont eu lieu à Morges les courses organisées par la Société de cavalerie de la Suisse romande. C'est une innovation ; jusqu'ici ces courses avaient lieu à Yverdon en même temps que celles de la Société pour l'amélioration de la race chevaline.

L'hippodrome avait été établi sur la place d'Armes ; deux pistes avaient été tracées ; l'une faisait le tour de la place, l'autre, destinée aux deux Cross-country, s'en détachait dans la direction du Stand dans un terrain détrempé et difficile.

Malgré le mauvais temps des jours précédents, qui avait passablement endommagé les pistes, il n'y a pas eu d'accidents, hormis quelques chutes sans gravité ; le service sanitaire, organisé sous la direction de M. le lieutenant-colonel Ceresole, n'a pas eu à fonctionner.

Le jury était composé de :

MM. le colonel de cavalerie Wille, président ; les lieutenants-colonels d'infanterie Monod, de cavalerie E. Davall et Boiceau ; les majors de Steiger, de Charrière, de Cerjat, Bernard ; les capitaines Georges de Diesbach, Hurlmann, d'Albis, Wildbolz.

M. le capitaine d'Albis était chargé des fonctions de commissaire des courses et M. le premier lieutenant Bonnard faisait l'office de starter.

Le public, très nombreux, comprenait un grand nombre d'officiers de toutes armes, artillerie et cavalerie surtout. Bon nombre

d'officiers supérieurs étaient présents, entre autres MM. le colonel-divisionnaire Ceresole, les colonels d'artillerie de Vallière et Delarageaz.

Le programme comprenait six courses : deux pour officiers, trois pour sous-officiers et soldats d'élite et une pour la landwehr.

Les courses d'officiers, fort bien menées toutes deux, n'ont cependant présenté qu'un intérêt un peu restreint, vu le petit nombre des partants. Dans la course plate au galop, *Carillon*, à M. Regamey, a eu assez facilement raison de son seul adversaire, *Darling*, à M. Birenstihl. Dans le *steeple-chase*, *Skom*, jument hors d'âge, demi-sang, à M. Dutoit, lui aurait sans doute donné plus de peine si elle ne s'était abattue au dernier obstacle, causant au public un moment d'émotion pour son sympathique cavalier. Celui-ci s'en est heureusement tiré avec quelques contusions sans gravité et a pu remonter en selle et terminer la course au petit galop, aux applaudissements des tribunes.

Là encore *Carillon* l'a emporté de quelques longueurs sur *Darling*.

Les courses pour la troupe ont réuni des champs nombreux ; sept partants dans la course de haies, seize dans le cross-country, quinze dans la course au trot. Les trois ont été bien menées ; la seconde surtout méritait de fixer l'attention du public ; après deux tours de grande piste derrière un sous-officier, au galop autant que possible et avec de nombreux obstacles, les cavaliers étaient alignés par le starter et faisaient un temps de galop final ; tous les chevaux ont bien supporté cette épreuve et sont arrivés très serrés au but. Le gagnant a été, de même que dans la course de haies, le guide Decré, de Genève, avec son excellent *Woronzoff*. La course au trot, la vraie course de cavalerie, a été brillamment enlevée par un autre guide, M. Milliquet, de Pully ; là encore, nous avons vu d'excellents chevaux ; quelques-uns cependant auraient pu être mieux entraînés et plus réguliers d'allures. En somme, ces trois courses ont marqué de grands progrès sur les années précédentes et ont donné d'excellents résultats.

La course de landwehr n'a pas été très brillante ; nos dragons à pied n'ont pas répondu à l'appel avec beaucoup d'empressement ; trois partants seulement et encore le gagnant montait-il un cheval de manège.

Voici d'ailleurs les résultats détaillés :

Course de haies pour sous-officiers et soldats. Distance 1600 mètres (2 tours de piste), sept partants. 1<sup>er</sup>, Decré, guide, Genève ; 2<sup>e</sup>, Brolliet, maréchal-des-logis, montant *Toquade*, à Otto Ulrich, guide, Genève ; 3<sup>e</sup>, Nicod, Marcel, dragon, Fribourg ; 4<sup>e</sup>, Buttin, Jules, dragon, Lausanne ; 5<sup>e</sup>, Duruz, dragon, Vufflens-le-Château ; 6<sup>e</sup>, Autier, Jules, brigadier, Bière ; 7<sup>e</sup> Berger, Julien, brigadier, Eclépens.

Course plate au galop, pour officiers de toutes armes, montant tous chevaux. Distance 2000 mètres (2 tours de piste), 2 partants. 1<sup>er</sup>, M. J. Regamey, lieutenant de cavalerie, montant *Carillon* ; 2<sup>e</sup>, M. P. Bonnard, lieutenant d'artillerie, montant *Darling*, à M. Bierenstihl, lieutenant d'artillerie.

Course à travers pays pour sous-officiers et soldats. Distance 3000 mètres (2 tours de la grande piste), 16 partants. 1<sup>er</sup>, Decré (1<sup>er</sup> diplôme et 2<sup>e</sup> prix) ; 2<sup>e</sup>, Nicod, Marcel, dragon, Fribourg (2<sup>e</sup> diplôme, 1<sup>er</sup> prix) ; 3<sup>e</sup>, Brolliet, maréchal-des-logis, Genève ; 4<sup>e</sup>, Amiguet, H., maréchal-des-logis, Gryon ; 5<sup>e</sup>, Platel, dragon, Penthaz ; 6<sup>e</sup>, Buttin, Jules, dragon, Lausanne ; 7<sup>e</sup>, Visinand, Oscar, dragon, Veytaux-Chillon ; 8<sup>e</sup>, Rognon, dragon, Lausanne, avec le cheval d'A. Lévy ; 9<sup>e</sup>, Bornet, Rodolphe, trompette, Chavannes-de-Bogis ; 10<sup>e</sup>, Maget, A., maréchal-des-logis, Lausanne.

Course au trot, pour sous-officiers et soldats. Distance 2000 mètres (2 tours de piste), 15 partants. 1<sup>er</sup>, B. Milliquet, guide, Pully ; 2<sup>e</sup>, Pouly, dragon, Corsier ; 3<sup>e</sup>, Jaton, dragon, Chapelles ; 4<sup>e</sup>, Bécholey, Ulysse, dragon, Bercher ; 5<sup>e</sup>, Monachon, C., maréchal-des-logis, Martherenges ; 6<sup>e</sup>, Bornet, Rodolphe, trompette, Chavannes-de-Bogis ; 7<sup>e</sup>, Maget, Adolphe, maréchal-des-logis, Lausanne ; 8<sup>e</sup>, Gremay, Constant, maréchal-des-logis, Gollion ; 9<sup>e</sup>, Rufer, Nicolas, maréchal-des-logis, Urtenen.

Steeple-chase pour officiers de toutes armes montant tous chevaux. Distance 3000 mètres (2 tours de grande piste). Trois partants. 1<sup>er</sup>, M. le lieutenant Regamey, montant *Carillon II* (1<sup>er</sup> diplôme, 2<sup>e</sup> prix) ; 2<sup>e</sup>, M. le lieutenant P. Bonnard, montant *Darling* ; 3<sup>e</sup>, M. le capitaine-vétérinaire Dutoit, montant *Skom*.

Course plate au galop pour la landwehr. Distance 1600 mètres. Trois partants. 1<sup>er</sup>, M. C. de Rham, Montavaux, montant *Vénus*, à M. Mercier ; 2<sup>e</sup>, M. Thurin, St-Saphorin ; 3<sup>e</sup>, M. Trolliet, Marc, Dail-lens.

Enfin, voici les cinq premiers prix obtenus au tir de cavalerie qui a eu lieu le samedi, au stand du Boiron :

Revolver : 1<sup>er</sup>, Vautier, maréchal-des-logis-chef ; 2<sup>e</sup>, Chessex, lieutenant ; 3<sup>e</sup>, Cottier, capitaine ; 4<sup>e</sup>, Mercier, premier lieutenant ; 5<sup>e</sup>, Perrin, capitaine.

Mousqueton : 1<sup>er</sup>, Dupraz, Jules, dragon ; 2<sup>e</sup>, Briad, Ami, dragon ; 3<sup>e</sup>, Cachin, Alfred, dragon ; 4<sup>e</sup>, Nicole, Alf., maréchal-des-logis ; 5<sup>e</sup>, Leyvraz, Emile, dragon.

D'une manière générale, nous n'avons que des éloges à adresser au Comité de la Société de cavalerie, qui a fort bien fait les choses, et aux cavaliers, qui ont tous fait preuve de sérieuses qualités.

La seule ombre au tableau est la faible participation des officiers aux courses ; il serait, nous semble-t-il, facile de prendre des mesures pour l'augmenter, car ce n'est pas la bonne volonté qui manque

à nos officiers. Nous attirons sur ce point l'attention de la Société de cavalerie.

## Société des Officiers de la Confédération suisse.

Le Comité de la section vaudoise adresse aux membres de la section la circulaire suivante :

Monsieur et cher Camarade,

Conformément à l'article 4 de notre règlement et en l'absence d'une décision de la précédente assemblée générale, nous convoquons l'assemblée générale de 1888 pour le *dimanche 7 octobre*, à Lausanne, avec le programme ci-joint.

La plupart des officiers de notre section ayant été appelés cette année au service, nous n'avons pas organisé de reconnaissance, mais pour le *samedi 6 octobre*, un tir au revolver qui sera, nous l'espérons, fréquenté par un grand nombre de tireurs. Vous trouverez plus loin le plan de ce tir.

D'autre part, l'ordre du jour de l'assemblée portant l'importante question d'une centralisation plus complète de notre organisation militaire, à la discussion de laquelle un grand nombre d'officiers voudront sans doute participer, nous avons choisi Lausanne pour lieu de réunion, comme étant le rendez-vous le plus central et le plus accessible à tous.

Nous joignons à notre convocation trois documents dont nous vous prions de prendre connaissance :

1<sup>o</sup> Une circulaire du Comité central du 17 mai 1888, mettant à l'ordre du jour de la Société fédérale l'étude de la centralisation militaire;

2<sup>o</sup> Les propositions de M. le colonel-divisionnaire Feiss, chef d'arme de l'infanterie, pour le transfert de l'administration militaire à la Confédération;

3<sup>o</sup> Le rapport et les propositions de la commission que nous avons avions constituée pour étudier cette question.

Afin de faciliter à votre Comité l'organisation du tir au revolver et de la réunion du 7 octobre, vous voudrez bien — nous vous en prions instamment — nous faire savoir avant le 4 octobre si votre intention est d'assister soit au tir, soit au dîner du 7 octobre.

En exprimant l'espérance que nous aurons le plaisir de vous voir à Lausanne les 6 et 7 octobre, nous vous présentons, Monsieur et cher Camarade, l'expression de nos meilleurs sentiments.

Lausanne, 15 septembre 1888.

*Le Comité de la section vaudoise :*

Ed. SECRETAN, 1<sup>er</sup>-colonel; Ch. TESTUZ, 1<sup>er</sup>-colonel;  
Ch. MELLEY, major; Ed. MANUEL, capitaine;  
L.-H. BORNAND, 1<sup>er</sup> lieutenant.